

## CRISIS Y DESARROLLO ECONÓMICO

Caruana de las Cagicas, L.; Cuéllar Villar, D.; Garrido González, L.; Gómez Díaz, D.; Matés Barco, J. M.; Prado Herrera, M. L. y Sánchez Picón, A., Madrid, Pirámide, 2013

Enrique Montañés Primicia  
Universidad de Cádiz

El libro que se comenta nace con la reconocida intención de convertirse en un manual de referencia para la asignatura de Historia Económica en los grados de ciencias sociales.

No es extraño que durante los últimos años se hayan publicado numerosos textos que tratan de responder a las nuevas realidades de la docencia universitaria de la historia económica. En primer lugar, la reforma de los planes de estudio para adaptar las titulaciones españolas al espacio europeo de educación superior ha modificado su ubicación, duración y enfoque. Por lo general, la asignatura de Historia Económica ha quedado configurada como una materia cuatrimestral en los primeros cursos con un carácter introductorio, como componente de un módulo de formación básica. A esta reducción del tiempo docente se ha unido también la necesaria división entre horas teóricas y prácticas, lo cual ha terminado por provocar una revisión sobre los contenidos de la asignatura. En este sentido, las soluciones adoptadas han sido muy variadas, desde la elección de perspectivas sectoriales o temáticas, o la eliminación de determinados periodos históricos, o la síntesis histórica sobre varios siglos de evolución económica.

Pero el contenido de una asignatura de formación básica ha terminado de perfilarse, en segundo lugar, a partir de las preferencias y bagaje cultural de los estudiantes de los primeros cursos. Los interrogantes suscitados por obras clásicas como la de Adam Smith, *Una investigación sobre la naturaleza y causas de la riqueza de las naciones*, o de trabajos más recientes como los de D. Acemoglu y J. A. Robinson, *Por qué fracasan los*

países, siguen provocando un marcado interés. La aspiración a entender la génesis histórica de las profundas desigualdades de renta y bienestar entre los países, y a comprender los factores que han incidido en la localización, la intensidad y el ritmo del crecimiento económico, actúa como un eficaz estímulo para promover la participación del estudiante en el afianzamiento de su cultura económica.

A las modificaciones en la organización universitaria y a las demandas de una cultura económica más sólida se han sumado los profundos cambios en la difusión del conocimiento provocados por la omnipresencia de Internet y las redes de comunicación. Personas e instituciones de todo tipo aumentan diariamente el caudal de información disponible en la Web. Repertorios estadísticos, obras clásicas del pensamiento económico, perfiles biográficos, documentación gubernamental y de empresas privadas, museos de arqueología industrial, lecciones y textos de profesores de todo el mundo, conforman un material inabarcable que, sin embargo, no puede ignorarse. Una buena muestra de estas aportaciones han sido recogidas, con acierto, por las páginas de la Asociación Española de Historia Económica en su sección dedicada a la docencia (<http://www.aehe.net/docencia.html>)

Pero junto a información de calidad y de gran interés también proliferan *rincones* de todo tipo que ofrecen textos simplistas y sin el respaldo bibliográfico adecuado. Este conjunto de circunstancias podría parecer poco propicio a la aparición de manuales, pero su necesidad permanece. Hay que agradecer a los autores de los recientes manuales de historia económica su esfuerzo por elaborar propuestas atractivas, que entronquen con los interrogantes básicos sobre el crecimiento económico, a través de textos de calidad en los que se sintetizan las aportaciones de la bibliografía más relevante.

Ese es el caso del libro *Crisis y desarrollo económico*, que nos ofrece una propuesta de gran interés para una asignatura cuatrimestral. Los autores han optado por una estructura cronológica para explicitar los factores que han incidido en el desarrollo económico contemporáneo. El volumen arranca con un primer capítulo dedicado a la revolución industrial inglesa, redactado por Leonardo Caruana de las Cagigas, que actúa como introducción al proceso de cambios económicos que alteraron de forma sustancial las estructuras económicas tradicionales.

El segundo, cuyos autores son Andrés Sánchez Picón y Domingo Cuéllar Villar, se centra en la difusión de la industrialización en Europa, América y Asia, y en el análisis de la creciente integración de la economía

internacional entre 1830 y 1914. En una sugerente síntesis combinan el estudio de los factores generales que impulsaron la transmisión de la industrialización (la innovación tecnológica, los cambios demográficos, la expansión del comercio y las políticas comerciales), con la atención a las características nacionales del desarrollo económico de algunos países, y la valoración de las fluctuaciones cíclicas en una economía internacional en expansión.

El tercer capítulo, escrito por Juan Manuel Matés Barco, está dedicado al trascendental periodo de entreguerras (1914-1939). Se entiende que sea uno de los capítulos más largos del libro, por la dificultad de realizar una síntesis de un periodo histórico tan complejo, y por el vivo interés que sigue suscitando entre los estudiantes. En esta aportación, como en el capítulo anterior, se atiende tanto a los factores estructurales como coyunturales que determinaron las principales fluctuaciones económicas. Además, se incluye un apartado sobre el nacimiento y desarrollo de la economía planificada, realidad histórica ignorada en algunos manuales, susceptible de generar un interesante debate sobre la génesis y consecuencias de este modelo económico.

El cuarto capítulo, firmado por Donato Gómez Díaz, se ocupa de la reconstrucción y expansión de las economías de los países capitalistas más desarrollados entre 1945 y 1973. Se destacan aspectos fundamentales como el restablecimiento de las relaciones multilaterales, la creación de instituciones internacionales, el creciente papel intervencionista del Estado, los cambios tecnológicos, los rasgos específicos del desarrollo económico de algunos países como Reino Unido, Francia y Alemania, o los procesos de integración de la economía europea.

El quinto capítulo, a cargo de M<sup>a</sup> Luz de Prado Herrera, continúa el análisis de la evolución económica de los países industrializados desde la crisis energética de 1973 hasta los primeros años de este siglo. El texto subraya que el fin de la energía barata desencadenó una etapa de menor crecimiento y un aumento de los desequilibrios económicos (inflación, paro, endeudamiento exterior...), que ocuparon la atención de las políticas económicas gubernamentales en un periodo en el que la globalización económica siguió ampliándose.

El capítulo 6, escrito por Leonardo Caruana de las Cagigas, amplía el estudio hacia otros fenómenos recientes como el crecimiento económico de los países emergentes, como China o India, por lo general con muy escasas referencias en la mayoría de los manuales. Aparte del interés que estas realidades históricas suscitan entre los estudiantes, su estudio tam-

bién amplia el campo de las interpretaciones sobre los factores que han incidido en la difusión de la industrialización en diferentes épocas, zonas geográficas y contextos políticos, sobre todo, en lo que se refiere al papel del colonialismo en el atraso de los países subdesarrollados.

El capítulo 7, firmado por Juan Manuel Matés Barco, aborda la evolución económica de América Latina a lo largo del siglo XX. Tampoco es un tema que se recoja en nuestros manuales con frecuencia, pero dados los lazos de todo tipo que nos unen, su incorporación está plenamente justificada. En una ajustada síntesis se destacan algunos rasgos de su trayectoria económica y su inserción en la economía internacional.

Por último, los capítulos 8 y 9, a cargo de Luis Garrido González, se centran en la historia económica contemporánea de España. A lo largo de casi cien páginas, el autor realiza una síntesis útil del desarrollo económico español desde finales del siglo XIX hasta finales del XX. Desde una óptica sectorial se subrayan los ritmos de los procesos de cambio económico, y las respuestas a los condicionamientos internos y externos a lo largo de las principales etapas del siglo XX.

En conclusión, estamos ante un libro de gran interés, que nos proporciona una síntesis actualizada sobre procesos históricos complejos y difíciles de abordar, y que puede ser una eficaz herramienta para atraer la atención de los estudiantes y de un amplio conjunto de lectores.